

# CORREO DE MALLORCA

PERIÓDICO CATÓLICO

TRANQUILIZANTE  
CONCENTRADO

REDACCION Y ADMINISTRACION  
Lonjeta, número 11  
IMPRESA («LA ESPERANZA»)

AÑO X

PALMA DE MALLORCA  
Martes 22 de Abril de 1919

Núm. 3.062

HORAS DE DESPACHO: DE 9 A 1 Y DE 4 A 7  
Teléfono número 200  
APARTADO DE CORREOS NÚMERO 19

## Ayuntamiento

### Sesión de ayer

Anoche el Ayuntamiento celebró sesión en segunda convocatoria, bajo la presidencia del Alcalde accidental, señor Barceló y Caimari, y con asistencia de los concejales señores Rosselló y Servera, Solá, Coll, Barceló y Mir, Trián (M. y J.), Suau, Moner, Corbella, Llompert, Carrió, Salom, Liabrés, Bibiloni, Rover y Durán. Se nota la ausencia de los concejales mauristas. La parte del salón destinada al público se halla casi llena de gente.

### Acta.—Extracto.—Cuentas

Se aprueban el acta de la sesión anterior, el extracto de los acuerdos tomados por el Ayuntamiento durante el mes pasado y varias cuentas por servicios municipales.

### El Sr. Barceló y Caimari, Alcalde

El señor Secretario anuncia la vacante de Alcalde por fallecimiento de don Nicolás Alemany, y manifiesta que, a tenor de lo que dispone la ley, debe procederse a la elección de quien debe ocupar la plaza. Se efectúa la votación, y resulta elegido Alcalde, con el voto unánime de todos los presentes, el señor Barceló y Caimari.

Este hace uso de la palabra. «Distintos sentimientos—dice—embargan mi ánimo, de gratitud para los que han puesto en mi su confianza para tan espínoso cargo, y de pesadumbre porque ello supone el fallecimiento del Sr. Alemany. Vengo a la Alcaldía por disciplina.

En todo tiempo, la Alcaldía ha estado erizada de dificultades, pero en las críticas circunstancias que atravesamos lo está aún más pero tales dificultades no me arredran pues durante los cinco meses que he desempeñado accidentalmente la Alcaldía si pude oír las múltiples dificultades que surgieron a todos vosotros lo debo y especialmente a un grupo que decididamente a mi lado me han ayudado a encauzar el problema de las subsistencias.

Sería puértil hablar de programas, pues frente a un problema tan arduo como el de las subsistencias y la hacienda municipal, poco menos que «Ahausta», con un cúmulo de necesidades tan inmensamente sentidas y jamás tan difícil de satisfacer como ahora hay para un libro más que para un programa».

Termina invocando al amor a la ciudad, a este pueblo que recoge los sentimientos más íntimos de nuestra vida como cobijó la de nuestros padres y ha de cobijar la de nuestros hijos, confiando que este amor bastará para ahogar toda pasión que pueda entorpecer la labor en pro de la ciudad.

Se ofreció a todos como Alcalde y como amigo.

(Pronunciados murmullos de aprobación) El señor Trián (M.) en nombre de la minoría reformista, felicita al señor Barceló y Caimari por su nombramiento, y le ofrece la efusiva cooperación de su minoría para todo lo que tienda al bien de la ciudad, especialmente para realizar una labor económica, de gran trascendencia siempre, pero mucho más en los actuales momentos.

El señor Barceló y Mir felicita también al nuevo Alcalde, dedicando efusivos elogios a la persona del elegido, a quien, además, ofrece el decidido concurso de los liberales.—El señor Llompert se felicita del nombramiento del señor Barceló y Caimari, a quien han votado los tradicionalistas, según indica, con sumo gusto. Entiende que el nombramiento efectuado constituye un acto de justicia y de reconocimiento hacia el señor Barceló, sobre cuyos hombros ha pesado la dura carga de una larga Alcaldía accidental, desempeñada con tino y acierto no obstante los múltiples conflictos que se le presentaron. Encuentra grandemente la personalidad del señor Barceló a quien ofrece el decidido concurso de los tradicionalistas.

El señor Suau, en nombre de los conservadores, se achiere a lo manifestado por el edil jaimista. Dirige calurosas alabanzas a las cualidades de inteligencia y laboriosidad que adorna al Sr. Barceló, como pudo demostrar durante el largo desempeño de la pasada larga y difícil Alcaldía accidental, y le ofrece el decidido concurso de la minoría conservadora, que siempre estará pronta para defenderle. Se congratula además, personalmente, de la designación, ya que ha recaído en persona a quien profesa fraternal amistad.

El señor Barceló y Caimari agradece las felicitaciones que se le han dirigido, como también las frases laudatorias que se le han dedicado y los ofrecimientos hechos, a los cuales corresponde ofreciéndose nuevamente a todos y a cada uno de los concejales.

### Más nombramientos

Vacante, por elevación del señor Barceló y Caimari a la Alcaldía, la primera Tenencia de Alcaldía, se procede a la elección de la persona que ha de ocuparla, resultando elegido, por unanimidad, el señor Barón de Pinopar.—También por unanimidad, es nombrado sexto Teniente de Alcalde, cargo vacante por fallecimiento de don Rafael Alorda, don Antonio Coll Manresa.—Con el nombramiento del señor Barón de Pinopar, queda vacante uno de los cargos de concejal Síndico. Para ocupar este cargo queda nombrado don Fernando Pou Moreno.—Queda también nombrado don Francisco Rover Mota para delegado del Ayuntamiento en la Junta de Obras del Puerto. Este cargo se hallaba vacante por fallecimiento de don Rafael Alorda.

### Orden del día

Se acuerda: Darse por enterado de una comunicación de la Institución internacional conmemorativa de la paz, de otra de la Federación Agrícola Catalano-Balear, de otra de la Comisión burgalesa de iniciativas ferroviarias y de un oficio del Gobernador civil agradeciendo la felicitación que le dirigió el Ayuntamiento y participando haber puesto en libertad a todos los detenidos con motivo de los pasados sucesos; pase a Gobierno y Policía el proyecto de Reglamento de empleados; queden sobre la mesa un dictamen proponiendo la reorganización de las Escuelas graduadas de Levante y Poniente y la propuesta de nuevo personal para las mismas; aprobar el despacho ordinario de la sesión que fué suspendida en señal de duelo por fallecimiento de don Nicolás Alemany, el día 14; que vuelva a la Comisión un dictamen de Obras referente a un solar de la calle de la Estrella; conceder varios permisos para obras particulares; autorizar la construcción de un panteón y el traspaso de una cripta; dar cumplimiento al real decreto ordenando la municipalización de todos los servicios del Matadero municipal; aprobar el padrón de cédulas personales para 1919; autorizar al Depositario para cobrar los ingresos de Hacienda; devolver la fianza que tenía constituida un contratista; subvencionar en 500 pesetas la obra del Diccionario que forma el M. I. Sr. D. Antonio M. Alcover; designar al concejal señor Pou para que asista al acto de clasificación de inscriptos que ha de celebrarse en la Comandancia de Marina; y que pase a la resolución de la Alcaldía una instancia de don Bartolomé Palou solicitando el apoyo del Ayuntamiento para que le sea condonada una multa de 4.000 pesetas que le fué impuesta por los inspectores delegados de subsistencias por tener huevos almacenados, cosa que hizo, según la instancia, en virtud de instrucciones del encargado de la venta de este artículo en la Casa de la Villa, ya que se trataba de una mercancía que en cierto modo está municipalizada.

### Otros asuntos

El señor Barceló y Mir—después de solicitar, por tenerse que ausentar de Palma, varias semanas de licencia, la que le es concedida—ruge al Ayuntamiento que, en vista del estado en que se encuentra la hacienda municipal, desista de tomar acuerdos que impliquen gastos sin previa consulta a la Comisión de Hacienda. El señor Suau aplaude esta teoría. Antes de implantarla, empero, se acuerda a propuesta del Barón de Pinopar, contribuir a las fiestas conmemorativas del centenario de Quadrado. El señor Alcalde manifiesta que, en virtud de dictamen del Director del Laboratorio municipal, ordenó fueran echadas al mar las aguas procedentes de la Fuente de la Villa, como ordenó también se efectuara escrupulosa limpieza en la acequia.—El mismo señor Alcalde dice luego que, en unión de varios concejales, visitó al concejal socialista señor Bisbal, quien expuso a los visitantes la imposibilidad de volver de su exilio por el que se retiró a la vida privada.—A propuesta del señor Suau, se acuerda aplicar las tarifas aprobadas, a los análisis que se practiquen en el Laboratorio municipal. Y se levanta la sesión.

## Peregrinación franciscana

### a Sineu

El primer domingo del próximo mes de Junio es el señalado para el Directorio de la Hermandad de Terciarios de Palma para que los buenos Terciarios de todos los pueblos de la isla acudan, en peregrinación devota, a hacer pública manifestación de su amor a la Virgen Santísima bajo el título de Reina y Señora de los Angeles, titular de esta parroquia de Sineu.

El miércoles último, en el cauto de don Fernando Truyols, Marqués de la Torre, pasaron a este pueblo el Rdo. P. Provincial del Convento de San Francisco, de Palma, acompañado de una comisión del Directorio de Terciarios de la mentada ciudad, al objeto de saludar a las autoridades locales y Director de esta Hermandad y demás miembros de este Directorio, y tratar con ellos de la próxima peregrinación franciscana, cuyos trabajos de preparación, gracias a Dios, empiezan con muy buenos auspicios, siendo de esperar, fundadamente, que la próxima peregrinación franciscana a Sineu merecerá figurar entre las más espléndidas que se han celebrado en Mallorca. Nos consta que las dignísimas autoridades de ésta, así eclesiásticas como civiles y, en su esfera de acción, el Directorio de esta Hermandad, no han de perdonar medio de sacrificio, para que los peregrinos sean dignamente recibidos y agasajados como se merecen.

Entre otros actos, que han de formar el programa, que, después de ultimado, daremos a conocer a nuestros lectores, figura la colocación de una lápida en la antigua y distinguida casa solariega de un ilustre franciscano, el P. Fr. Juan Riera, preclaro ascendiente de esta villa, defensor acérrimo de la causa del Beato Ramón Lull, y amigo íntimo de San Alonso Rodríguez, a cuya excitación abrazó el estado religioso, vistiendo el hábito en el convento de San Francisco, de Palma, el 26 de Abril de 1594, muriendo en Roma, en opinión de santidad, en el colegio

de Menores de San Isidro de Hibernia el día 1.º de Junio de 1635.

Dos notables biógrafos nos lo presentan como varón doctísimo y dotado de grandes virtudes.

Por hoy, no podemos dar a nuestros lectores más detalles que los que quedan anotados.

Tenemos en altísima honra, la que se sirve hacernos el Directorio de Palma, de contar a Sineu entre los pueblos que, como nuestros vecinos Petra y San Juan, hemos merecido ser visitados por esos fervorosos Terciarios franciscanos, que haciendo espléndida manifestación de su fe religiosa y de su adhesión incondicional a las milicias de San Francisco de Asís, están destinados a restaurar las familias en Cristo.

A Sineu, pues, Terciarios mallorquines, el día 1.º del próximo Junio, a postrarnos a los pies de Ntra. Sra. la Reina de los Angeles, para implorar su maternal protección y conseguir sus gracias y bendiciones. ¡A Sineu y Dios y San Francisco nos bendecirán prodigalmente.

G. R.

Sineu, 17 de Abril 1919.

## Los Exploradores de España

Anteayer domingo, festividad de Pascua, los Exploradores de esta ciudad, junto con una comisión de su Consejo Provincial, cumplieron el precepto pasual en la Santa Iglesia Catedral Basílica.

El acto se celebró a las 8 de la mañana, en la Capilla de la Purísima Concepción. Celebró la misa el M. I. Sr. don Juan Quetglas, canónigo y Delegado episcopal de los Exploradores, quien hizo a los muchachos una explicación doctrinal del Evangelio y festividad del día.

Durante la elevación la banda de cornetas y tambores ejecutó la «marcha real».

Terminada la misa fueron a visitar al Excelentísimo señor Obispo de la diócesis, que, con la amabilidad que le es característica, recibió a los muchachos.

El M. I. señor Quetglas dijo a su Ilustrísima que los exploradores después de cumplir sus deberes con la Iglesia, querían reiterar su amor y adhesión a la misma en la persona del Prelado que rige en Mallorca sus destinos.

Agradeció el Prelado dichas manifestaciones, y exhortó a los muchachos a que, fortalecido ya su espíritu con el manjar eucarístico, afrontaran con resolución, ya desde aquella edad tan necesitada de cuidados, cual un tierno capullo que se abre a la vida, los incontables peligros que pondrían, sin duda, a prueba la solidez y arraigo de sus convicciones religiosas.

Los exploradores salieron muy satisfechos de la amable acogida de Prelado y Presidente de Honor, dirigiéndose al local de la calle Verí, donde fueron revistados por su jefe de tropa, don Agustín Clar.

## De Génova

Con inusitado esplendor celebróse ayer, en nuestro templo parroquial, solemne fiesta con motivo de bendecirse una imagen de Jesús resucitado, asistiendo el acto extraordinaria concurrencia.

Antes de la procesión matinal del Encuentro, nuestro estimadísimo Cura párroco, don Francisco Vives y Ordina, asistido por los reverendos señores Frau y Seguí, vicario, procedió a la bendición de la citada imagen siendo padrinos nuestro distinguido amigo el dignísimo concejal del Ayuntamiento de Palma don Juan Liabrés y la virtuosa señorita Antonia Robert, hija de los esloños de «Santa Eulalia» y «San Sureda».

A continuación efectuóse la procesión, que amenizaba la banda de música del señor Canals, y luego el Oficio mayor, que celebró nuestro Párroco, quien ocupó el púlpito antes del ofertorio.

Reciban nuestra más cordial enhorabuena los padrinos y nuestra entusiasta felicitación el señor Vives ya que tantos sacrificios se impone en bien de su feligresía.

M. V.

Génova, 21 Abril 1919.

## Vida deportiva

### En la Hípica

Con una entrada grande, se celebraron ayer, por la tarde, las carreras de carretones y pedestres organizadas por la brillante sociedad «Hípica de Mallorca».

A las cinco, el Jurado, presidido por don Nicolás Cotoner, presidente de la Real Sociedad, ocupa su puesto, y empiezan las carreras.

Se corre en primer lugar una prueba a ocho vueltas, para caballos de pequeña estatura, presentándose los caballos «Parreta», «Tarongé» y «Artemio». Ganó la carrera «Tarongé», el que hizo la prueba conservando siempre el mismo trote, igual y seguro.

En segundo lugar se corre una pedestre, también a ocho vueltas (cosa que nos pareció excesiva, dados los premios e importancia de la carrera) Tomaron parte cuatro corredores de los que uno se retiró a la primera vuelta. Llegan a la meta los tres restantes por el siguiente orden: 1.º, Santamaría; 2.º, Tomás; y 3.º, Campins; los dos primeros han hecho la carrera al mismo tren, embalsando al final Santamaría de una manera espléndida.

†

## Doña M.<sup>a</sup> Josefa Bauzá y Quetglas

Viuda de Molina y de Arbós  
HA FALLECIDO A LOS 77 AÑOS DE EDAD  
Después de haber recibido los Santos Sacramentos y la Bendición Apostólica  
Q. E. P. D.

Sus afligidos hijo Francisco Molina, hija, hija política, nietos, sobrinos, primos y demás familia, ruegan a sus amigos y conocidos la tengan presente en sus oraciones y asistan al rosario que se rezará en la parroquial iglesia de San Nicolás y en la casa mortuoria esta tarde a las siete y media y seguidamente a la conducción del cadáver a su última morada; como también al funeral que, en sufragio de su alma, se celebrará en la misma iglesia mañana miércoles a las once; por cuyo favor les quedarán agradecidos.  
Casa mortuoria: Plaza Rosario, 2, 5.º

## Academia Torres

Carreras militares, Escuela Naval, Artillería, Ingenieros de la Armada  
Dirigida por D. Antonio Torres Bestard, Capitán de Infantería  
Auxiliado por Jefes y Oficiales del Ejército y Armada  
::: NUMERO DE APROBADOS ULTIMO CURSO, 30 :::  
Núm. 1, Infantería—Núms. 5 y 6, Escuela Naval  
Los alumnos estudian en la Academia bajo la inspección del Profesorado  
Para detalles pidáanse reglamentos  
INTERNOS—MEDIO INTERNOS—EXTERNOS  
::: Plamonte, número 7.—Madrid :::

A continuación se corre la prueba más bonita de la tarde, entre los caballos de «Son Pons», «S Hortet» y «Ca's Patro», los dos primeros guiados por sus respectivos dueños y el último por Boira. Es una carrera emocionante, la que da la nota sensacional y de lucha, pues las vueltas dadas por los caballos de «Son Pons» y «Ca's Patro» parecían dadas por un tronco de caballo en lugar de una competencia. Ganó la prueba el caballo de «Son Pons», pues su contrincante se descomponía en cuanto quedaba el primero o iba a adelantar, circunstancia que fué aprovechada por el caballo de «S Hortet», el cual, en su última vuelta, logra también pasarlo, clasificándose en segundo lugar.

Sigue luego una carrera, en competencia, entre la yegua de «C'as Pastors», de Binissalem, y un caballo de Consell guiado por Juan de Santany, haciendo este último una hermosa carrera y pisando la meta con bastantes metros de ventaja sobre su contiguo.

Por último, se corre una carrera de velocidad. Los caballos de «Son Massiá», «C'an Oleo» y la yegua de «Son Quint» son los que se disputan el premio de las cuatro vueltas. Llega en primer lugar el caballo de «Son Massiá», propiedad del concejal señor Barceló y Mir, pues su trote largo y bonito le ha hecho dueño de la situación desde los primeros instantes.

Hay empate para el segundo premio entre los otros dos contrincantes.

El público, que, como ya hemos dicho, ha sido numeroso, sale de la fiesta después de haber pasado una buena tarde hípica.

El número de carretones y pedestres que ha acudido al espectáculo ha sido muy crecido.

### Excursión y pesca

La Sección ciclista de la Real Sociedad «Alfonso XIII» prepara para el domingo 27 del corriente una excursión de pesca, que se celebrará un original concurso de pesca.

Los concursantes serán por equipos, compuestos éstos de cuatro arriados a pescar, que, instalados en una embarcación desde que abra el día, hasta que el Jurado dé por terminada la prueba, han de procurar llevar la mayor cantidad de pescado al peso.

Sus organizadores, para darle mayor interés, conceden un primero y segundo premios, que serán repartidos entre los vencedores.

El lugar escogido es la «Porrassa». La comida se verificará en el bosque, y, con tal motivo, tendrán los excursionistas que invertir todo el día en el campo.

Ha causado un excelente efecto la idea entre los muchos aficionados al volante con que cuenta el «Alfonso XIII».

Piensen concurrir por tierra buen número de motoristas, a más de 60 ciclistas que están inscriptos en las listas.

Estamos seguros que será un éxito más de los muchos que han logrado los «Alfonso» en esta temporada.

Sotnas.

## De Felanitx

Dice «El Felanitense»: «Los comerciantes de almendrán han paralizado estos días sus negocios, a causa de la poca demanda que hay de los mercados consumidores.

Por esto no damos hoy de este fruto una

cotización, que no podría tener consistencia ni posibilidad de exactitud. La situación agrícola sigue empeorando. En vez de lluvias tenemos vientos continuados y de cuando en cuando alguna helada, que por fortuna no han causado hasta ahora daño alguno. El apuro de las sementeras se hace por momentos más crítico, desapareciendo poco a poco del ánimo del agricultor las ligeras esperanzas de emmienda que podían abrigarse.

—En el mercado celebrado anteayer en la plaza de la Fuente pudo notarse lo que ha influido en la baja del precio del ganado lanar la perspectiva de que en breve se acabe la abundancia de pastos naturales de que pudieron disponer hasta ahora los ganaderos. Se pr sentaron a la venta en número tan considerable las manadas de corderos, que, aun siendo muchas las transacciones hechas, tuvieron que regresar los pastores a su mansada con una parte de las reses que tenían intención de vender.

El precio corriente fué de 50 céntimos de peseta la tercia de 400 gramos, peso vivo.

Las mismas causas han determinado también una baja en el precio de las carnes, pues desde hace dos días las venden los tabajeros a 75 y a 80 céntimos tercia.

## Noticias militares

Curso de tiro.—Infantería: Se ha dispuesto que por la tercera Sección de la Escuela Central de Tiro se realice en el año actual un curso de información con arreglo a las siguientes bases:

El curso tendrá lugar en la plaza de Zaragoza desde el 20 de Junio al 5 de Julio.

Asistirán los Coronetes de los Regimientos de Infantería del número impar y los de ambas medias brigadas de Cazadores.

El jefe de los Cuerpos 1.º y 3.º de fuerzas regulares indígenas.

Un capitán con mando de compañía en armas de las mismas unidades antes citadas, y un profesor de tiro de la Academia de Infantería.

Escuela práctica.—Artillería: Conforme a lo dispuesto por el Estado Mayor Central del Ejército se ha dispuesto que todas las unidades de Artillería (tanto ligera como pesada de campaña, de posición y costa, remitan a dicho Centro en la 2.ª quincena del presente mes los programas y presupuestos de sus Escuelas prácticas.

Para el presente año se efectuará la renovación de los programas y presupuestos en la 1.ª quincena del próximo mes de Mayo.

Destinos.—Auditoría: Han sido destinados a la Auditoría de este distrito el Auditor de Brigada don Francisco Gelley y Sarriñana; y a la fiscalía de la misma, el Teniente Auditor de primera don Leocadio Agudín Aipe, y el Teniente Auditor de tercera de nuevo ingreso don Adolfo Álvarez Buyba Larana; y a la Auditoría el Teniente auditor de segunda don Mateo Zaforteza Musoles que desempeñaba dicho destino en Comisión.

Hojas de servicios.—Se ha resuelto con carácter general que no se estampen, en las hojas matrices de servicios de los señores Jefes y Oficiales, la nota de ampliación de los Jefes de los Cuerpos y si sólo en las anuales de los que no deben desaparecer.

Destinos.—Guardia Civil: Han sido destinados los Oficiales de esta Comandancia Teniente don Prudencio Argente Martínez y Alférez don Francisco Ferrer Rodríguez a la Comandancia del Este y Gerona respectivamente.

tivamente, siendo destinado a esta a la Sección Montada el Alférez don Isidro Vicente Martínez.

Reenganches.—Se concede ingreso en el 2.º período de reenganche al cabo del Regimiento de Palma n.º 61 Bernardo Coll Barrios; a los sargentos del de Inca n.º 62 Gaspar Llopis García y Miguel Llinás Quetgas, y al cabo Damián Perelló Llompart; en el 1.º al sargento y cabo del mismo Cuerpo Rafael Riutort Matas y Manuel Fuentespina Luste.

También se concede ingreso en el 2.º y 1.º períodos de reenganches respectivamente al Suboficial y Sargentos de la Comandancia de Artillería de esta Plaza don Antonio Company Isern, Miguel Llodrá Ospi y Nicolás Trullols Domingo.

### Los telegrafistas mallorquines

Firmado por todo el personal de Telégrafos fué ayer entregado al Gobernador el siguiente documento:

«Los funcionarios del Cuerpo de Telégrafos afectos a la sección de Mallorca, requeridos por el Excmo. Sr. Gobernador, una vez enterados del requerimiento, hacen constar haber visto con disgusto el movimiento huelguista y prometen no secundarlo, haciendo votos de adhesión al Gobierno constituido.»

Los auxiliares femeninos se han adherido a la actitud de los oficiales del cuerpo de Telégrafos.

El oficial de Telégrafos, en situación de excedente, D. Antonio Pol, se ha ofrecido al Gobernador para trabajar en la central de Palma.

### El acorazado "España,"

El Capitán general estuvo ayer en el acorazado «España», devolviendo la visita al Almirante-jefe de la escuadra española, que va en dicho buque. Se le recibió a bordo, donde permaneció cerca de media hora, con los honores de ordenanza.

Ayer tarde saltó a tierra la dotación franca de servicio del «España», animando nuestras calles.

En el «Círculo Mallorquín», se celebró anoche el aniversario de obsequio del Amirante, jefes, oficiales y guardias marinas del «España». Al acto asistieron muchas distinguidas familias de la buena sociedad mallorquina. El vasto salón de la distinguida sociedad ofrecía magnífico aspecto.

Los asistentes fueron obsequiados con té, pastas y «champagne».

### Asesinato

La guardia civil del puesto de Selva comunica que, por confidencias, supo que se había cometido en Moscú un asesinato.

Practicadas las diligencias oportunas para la comprobación del caso, resultó que en la noche del día 18 del actual un individuo llamado Vicente Bennasar Albert (s) «Llubi», hallándose en una caseta de campo de su propiedad, fué asesinado.

Como presuntos autores del crimen han sido detenidos dos individuos, uno de ellos hijo adoptivo de la víctima, con el cual vivía, y el otro es un sujeto de malos antecedentes.

Los detenidos, al ser interrogados, incurrieron en algunas contradicciones. Esto y el hecho de ser ocupada al hijo adoptivo una camisa con manchas al parecer de sangre, hizo que la Benemérita creyera haber dado con la verdadera pista que ha de conducir al esclarecimiento del hecho.

### Nota bibliográfica

Lliga del millorent social.—El problema preocupant.—Notes sobre el precari estat de nostra moral i cultura pública i necessitat d'una intensa actuació social sanadora i educativa, per Josep Rosselló Ordinas.

Aquest escrit de 32 planes en quart, imprès elegantment en l'«Esperança» i posat en puríssim mallorquí es un dolorós crit d'alarma que dirigeix l'Autòr a les persones conscients de nostra terra; es un toc vibrant de somsten per despertar els qui encara dormen, es destapar coratjos i caritativament les asqueroses llagues socials de Mallorca. Tal vegada no agrada a qualcú veure coses tant il·leses; però com volem curar les llagues sense destapar-les? Ala, doncs, animauvos tots a ferms primer meses de nosaltres mateixos i llavors del germà proïsme; aixequis tohom per pendre part com a soldat coratjós en aquesta imprescindible creuada, desputa ferro i flam, firmam contra el mon, dimoni i carn; pensem que Deu nos demanarà conte de l'anima del proïsme que s'ha ja per luda per la nostre culpa; posem els remeis que nos deu l'Autòr, baix la direcció de les nostres lligütes autoritats i la nostra estimada lla no morirà; propugnem aquest escrit i encara amb més zel les idees que conté perquè te multipliquin els apostols de l'acció social.

X

### Del mar

Anoche salió para Mahón el vapor «Mallorca».

Para salir mañana, al mediodía, está despachado el vapor «Rey Jaime II», para Ibiza y Alicante.

Mañana es esperado en este puerto el vapor «Rey Jaime I», procedente de Barcelona.

También debe llegar el vapor «Mallorca», procedente de Mahón.

Mañana, a las siete, debe salir el vaporcito «Ciudad de Palma», para Cabrera; dicho buque debe estar de regreso por la tarde a las cinco.

### Teatrales

#### Principal

Desde el sábado actúa en el Principal una compañía de comedia dirigida por el primer actor Ricardo Güell, quien había estado en Palma como artista de zarzuela, haciéndose entonces popular. En el género a que ahora se dedica no ha desmerecido. La primera actriz, Asquerlno, es una artista discreta.

El conjunto de la Compañía es aceptable.

### Notas de Sociedad

#### Operación

Por el médico Sr. Juaneda, auxiliado por su colega Sr. Cerdá, ha sido practicada, con toda felicidad, una delicada operación a doña Josefa Motta, esposa del capitán de Intendencia D. Miguel Truyols.

#### Fallecimiento

Después de haber recibido los Santos Sacramentos y la Bendición Apostólica, ha fallecido, a la edad de 77 años, la virtuosa señora doña M.ª Josefa Bauzá y Quetigas.

Modelo de madre cristiana y señora de carácter bondadoso y estable, se atraió el afecto de cuantos la trataban.

D. E. P.

Enviamos a su familia, especialmente a su hijo D. Francisco Molina, la expresión de nuestro sentido pésame.

### Llegada del «Villamil»

Anoche llegó a nuestro puerto, procedente del de Barcelona, el contratorpedero «Villamil»; este buque es del mismo tipo que el «Calarso».

Su desplazamiento es de 370 toneladas; lleva cinco cañones Vjok-y de 57 milímetros y cuatro tubos lanzatorpedos.

Puede desarrollar 32 millas por hora.

Su tripulación se compone de cuatro oficiales 10 suboficiales y 52 marineros.

El «Villamil» va al mando del comandante don Juan Escrivá.

### Por correo

(La Prensa de Madrid del día 19 publica las siguientes noticias).

#### La huelga en las comunicaciones

##### Manifestaciones de Goicoechea

El señor Goicoechea recibió esta madrugada a los periodistas en su despacho haciendo las siguientes declaraciones:

«El Gobierno ha dedicado las últimas horas como ya les anuncié a procurar por todos los medios el restablecimiento de las comunicaciones telegráficas y telefónicas. Afortunadamente, hemos andado mucho, gracias a la estimable cooperación, digna de todo elogio, que nos han prestado los ingenieros civiles y a la espontánea asistencia ofrecida por la opinión en general, hasta el punto de que muchas personas de alta representación social están repartiéndose telefonemas y telegramas.»

Hoy sábado a las doce se reanuda el servicio telefónico en las siguientes poblaciones: Avila, Alcalá de Henares, Palencia, León, Valladolid, Oviedo, Salamanca, Zamora, Medina del Campo y Zaragoza. No tardará muchas horas en poderse restablecer la comunicación con el Sur de España.

El Gobernador civil de una provincia del Norte me comunica que reunió en su despacho a los jefes y oficiales del Cuerpo de Telégrafos y luego de exhortarlos a que depusieran su actitud, éstos suscribieron un acta haciendo constar su adhesión al Gobierno. También en una provincia de Castilla han vuelto espontáneamente al servicio los telegrafistas de dos partidos judiciales.

En otras provincias me dicen los respectivos gobernadores que han acudido a ellos los individuos del Cuerpo de Telégrafos en solicitud de que se les amparase por la fuerza pública ante el temor de posibles agresiones personales dado el estado de excitación que contra ellos reina entre todas las clases sociales.

En honor a la verdad y a la justicia, debo hacer constar que al procederse por el Gobierno a la incautación de la Central de Telégrafos y después de un detenidísimo examen de los ingenieros, no se han apreciado actos algunos de sabotaje, encontrándose todos los aparatos en completo orden y perfecto estado, contrastando esto con lo ocurrido en Teléfonos donde los destrozos han sido de gran consideración.

«Es cierto que hay 28 telegrafistas detenidos?»—preguntó un periodista.—No creo que sean tantos. Se ha detenido, sí, a la Junta de Teléfonos a la que se juzga responsable de los sabotajes cometidos en este servicio. También están detenidos los telegrafistas representantes de algunas Juntas de provincias que habían llegado ayer a Madrid.

En cuanto al restablecimiento de la disciplina, estoy demorando todo lo posible la adopción de extremas medidas de rigor. Esto no obstante, el Director general de Comunicaciones, de acuerdo conmigo ha dirigido un aviso a todos los individuos del Cuerpo de Telégrafos, señalándoles un plazo, que expirará hoy sábado a las doce de la noche, para reanudar el servicio. Pasado aquél, las medidas que el Gobierno tiene preparadas, serán aplicadas con entero rigor y sin contemplaciones de ningún género.

#### Lo que dice Montes Jovellar

El Subsecretario de Gobernación, señor Montes Jovellar, recibió esta tarde a los periodistas, diciéndoles:

«El Ministro me ha dicho que dé a ustedes las siguientes noticias: Entre los muchos ofrecimientos recibidos por el Gobierno, está el del duque de Bvona en nombre de la Paña para todo lo que se estime conveniente, incluso el establecimiento de premios en metálico. Un ingeniero de Zaragoza, llegado hoy, dice que la indignación que reina contra los telegrafistas es tal, que la Junta del Casino se ha reunido, acordando dar de baja a los telegrafistas que figuran como socios. Por su parte, la Cámara de la Propiedad quería de-

saluclar a todos los empleados de Telégrafos, y la de Comercio piensa dirigirse al Gobierno para pedirle que lo hecho no quede impune.»

Todo esto son noticias oficiales que yo doy a ustedes a título de información.

El personal de Gobernación me ha visitado para pedirme permiso con objeto de trasladarse al Ministerio de Hacienda para saludar al señor La Cierva, con quien le unen lazos de amistad y consideración. Yo, que no podía proponer nada de eso, no podía tampoco negar el permiso solicitado; pero les he indicado que vaya sólo una pequeña Comisión, y así lo han acordado. La Comisión llevará la representación de todos.

Respecto a lo de Telégrafos hay que esperar las doce de la noche, en que expira el plazo.

Ha estado aquí una Comisión del personal femenino de Telégrafos para preguntar dónde habían de presentarse.

#### Después de la crisis

##### El general La Barrera acepta

Preguntado el Ministro de la Gobernación si había aceptado el general La Barrera el cargo de jefe de los servicios de orden público en Andalucía, para el que ha sido designado al cesar en la Dirección general de Seguridad, respondió que en efecto, lo había aceptado inmediatamente.

##### El Gobernador de Barcelona

El nuevo Gobernador civil de Barcelona, don José Cerdá, visitó ayer al señor Maura, para rogarle le relevase del compromiso de aceptar el cargo, pues su estado de salud, que es bastante delicado, no le permite desempeñar puesto de tanto trabajo, con la actividad y energía que requiere.

El presidente del Consejo se reservó por el momento dar una respuesta terminante al general Cerdá. Este está dispuesto si el señor Maura lo considera indispensable, a marchar a Barcelona, para posesionarse del cargo, aunque el hacerlo supone para él un verdadero sacrificio.

#### Contra una trama peligrosa.—Afirmaciones terminantes

Con estos títulos publica lo siguiente «La Correspondencia Militar».

«Se está propalando a favor de las circunstancias, y cada vez con mayor intensidad, la noticia que se da como segura, de que la oficialidad de la guarnición de Barcelona ha tenido intervención directa en el regreso a Madrid del exgobernador civil de aquella provincia señor Montañés y del exjefe de policía señor Doval.»

Tales rumores, nosotros lo afirmamos con pleno conocimiento de causa, son totalmente falsos.

En Cataluña hay una autoridad superior militar que, en todo momento, responderá de aquellas medidas que se haya creído en el caso de tomar, por iniciativa suya, ante la gravedad de las circunstancias y hallándose en estado de guerra el territorio de su mando.»

«Se propala, igualmente, con aviesa intención, que determinados organismos militares han intervenido sigilosamente en el plantamiento y desarrollo de la última crisis.»

Quienes sostengan tal aseveración faltan descaradamente a la verdad. Elemento alguno militar, ni colectivo ni individualmente, ni directa ni indirectamente, se ha mezclado ni se mezcla, de lejos ni de cerca, en nada que se relacione con la política.»

«Aprovechar estos difíciles momentos para urdir tramas, difundirlas o explotadas presentando al elemento militar como ejecutor de actos que no ha realizado, es inferir a sabiendas grave ataque a los fundamentos del orden social y contribuir a los intentos de los revolucionarios y los anarquistas.»

### Boletín religioso

#### MAÑANA

Santos.—San Jorge, mártir.

Cuarenta Horas.—Empiezan en Santa Catalina de Sena, en sufragio de varios difuntos; Exposición a las siete y primera parte del Rosario durante una misa; a las diez Misa cantada y a continuación la segunda parte del Rosario, también durante una misa; por la tarde a las seis y media, después de rezada la tercera parte del Rosario, se dará principio al solemne Septenario en honor de la titular Santa Catalina de Sena, con sermón por el Rdo. P. José Crespi, de la Misión.

Visita.—A Ntra. Sra. de la Soledad en las Minonas.

### Sueltos y noticias

El Agente Consular de S. M. el Rey de Italia en Palma, don Bartolomé Cabrera, nos suplica hagamos pública la conveniencia de que los súbditos italianos poseedores de títulos rusos, se presenten con los mismos en el Consulado antes del día 30 del corriente mes, a los efectos ordenados por el Gobierno de Italia.

### Pérdida

Se ha extraviado una cadenera de oro con medalla, llevando las iniciales J. F. V. Se gratificará su entrega en el Centro Anuncios.

### Baños de la calle de los Huertos

Quedan abiertos al público a partir del domingo día 20, los servicios de este antiguo y acreditado establecimiento.

### Compañía de los Ferrocarriles de Mallorca

Servicio extraordinario de trenes para el día 25 de Abril Romería de Nuestra Señora del Coco (Lloseta). De Palma a Inca a las 11. De Inca a Palma a las 19.15. De Inca a Binisalem con parada en la Romería a las 14.50, 16.17 y 18. De Binisalem a Inca con parada en la Romería a las 14.25, 15.30, 16.30, 17.30 y 18.30. Palma 21 de Abril de 1919. Por la Compañía de los Ferrocarriles de Mallorca.—El Director Gerente Sustituto, Sebastián Felii.

## Conferencias telegráficas

(Servicio especial y exclusivo de CORREO DE MALLORCA)

(Recibidas por correo)

### Durante el armisticio

Madrid, 19

#### Protesta de Alemania contra los polacos

Nauen.—El presidente de la comisión alemana de armisticio entregó una nota diciendo:

«En el campamento de prisioneros de Scipione, cerca de Kallisch, han alojado los polacos a prisioneros alemanes. Es malo el suministro de agua e insuficiente la ración diaria de víveres. Las autoridades polacas del campamento impiden a toda costa conocerse detalles sobre la vida del campamento. Rogamos a la comisión de armisticio interceda para que los prisioneros alemanes en poder polaco sean tratados humanitariamente.»

#### Infracciones de las tropas inglesas

Nauen.—En una nota del 14 de Abril, citó el Presidente de la comisión de armisticio alemana 634 casos de infracciones cometidas por tropas inglesas en Colinas, siendo más de 200 los casos de robo y exacción. La nota indica que es necesario depurar responsabilidades y no rechazar de nuevo las quejas alemanas.

#### Los delegados alemanes en la conferencia de la paz

Nauen.—El Presidente de la comisión de armisticio interaliada en Spaa, general Nudant, entregó el miércoles al general von Humbursthin el texto de una nota recibida del Presidente Wilson en que se invita a los delegados alemanes oficialmente a tomar parte en las negociaciones el 25 de Abril en Versalles.

Los delegados alemanes saldrán del 22 a 25 de Berlín por Maguncia y Tréveris. Otros delegados que están agregados a la comisión de armisticio se dirigirán desde Spaa directamente a París.

#### Suiza y la Liga de las naciones

La oficina política suiza comunica que tan pronto como se conozca el texto definitivo del convenio sobre la Liga de los Pueblos y la actitud de Suiza frente a la Sociedad de las Naciones, el Consejo federal entregará al Consejo popular una proposición sobre la opinión de Suiza acerca del particular.

El Consejo Federal opina que la cuestión debiera depender de un plebiscito, dada su importancia especial.

#### El discurso de Lloyd George.—Comentarios de la Prensa alemana

Nauen.—Comentando el discurso de Lloyd George ante la Cámara de los Comunes, dice el «Berliner Tageblatt» que Lloyd George y los demás Gobiernos de la «Entente» colocan sus Parlamentos y pueblos en la cuestión de la paz, ante hechos consumidos, al estilo de los Gobiernos autócratas.

El «Vossische Zeitung» opina que las manifestaciones de Lloyd George quieren preparar cuidadosamente al mundo entero, para que busque y encuentre en Francia la culpa de la severidad de las condiciones de paz.

El «Deutsche Allgemeine Zeitung» observa: interesa saber ante todo cómo Inglaterra y su Parlamento se portarán frente a los hechos de que Lloyd George pida para el completa libertad de acción como plenipotenciario, reconociendo al mismo tiempo en principio que el Parlamento tiene derecho a aceptar o rechazar la paz. El diario añade con satisfacción que apenas habrá dificultades grandes en la diferencia de opinión en Versalles sobre los principios entre Alemania y la «Entente».

También acoge favorablemente que se quiera regularizar internacionalmente las cuestiones obreras.

#### Complot contra Finlandia

Berna.—Las autoridades de Viborg y Helsingfors han descubierto un vasto complot bolcheviqui contra Finlandia. El plan comprendía extender el movimiento a Suecia y Noruega.

#### La crisis obrera en Polonia

Zurich.—El Ministro del Trabajo ha declarado en la Dieta polaca que el número de obreros sin trabajo asciende a 500 000. «Para desmover nuestras industrias—añade—nos hace falta carbón de Toschen, el puerto de Danzing y los pozos de petróleo de Galitzia.»

#### Declaraciones del Ministro alemán del Exterior

Nauen.—(Radiograma de la noche).—Intervenido el Ministro del Exterior alemán sobre la entrega de la cuenca de Saar a los franceses manifestó:

«No firmaré por el Gobierno nunca una paz que tenga esta condición. Estoy convencido de que la Asamblea nacional alemana lo rechazaría también. Francia, desde luego, tiene derecho a una recompensa por los daños que sufrieron sus minas durante la guerra. Estamos dispuestos a indemnizar según dictamen de los peritos, y estoy seguro de que se encontrará el camino para satisfacer las necesidades de Francia, yendo, además, a una aproximación entre Francia y Alemania. Hemos para esto las debidas proposiciones a delegados franceses.»

#### El hambre en Riga

Nauen.—Comunican de Riga que el hambre causa estragos. Para facilitar comida al proletariado, se quiere matar de hambre a la clase media. Ordenándose la expulsión de la ciudad de los habitantes pudientes, llevándose a los afluera de la ciudad, donde perecerán, seguramente.

#### Comunicación de protesta

Nauen.—El coronel belga Martieu ha recibido una comunicación del Gobierno alemán protestando del trato ilegal que se pretendía dar a las industrias alemanas de los territorios ocupados en la derecha del Rin y rogando que tomara las medidas necesarias que fuera imposible una repetición de semejantes cosas.

#### La Comisión francesa de reparaciones

París.—El Ministro de Reconstrucción, el

de Hacienda y el Presidente del Consejo han conferenciado acerca de las disposiciones que adoptará la Comisión de reparaciones. También se ocuparon de las cuestiones relacionadas con la explotación eventual de las minas del Serre.

#### Pidiendo una condecoración para el Rey Alberto

París.—Dicen de Bruselas que los diputados belgas han dirigido una comunicación al Congreso pidiendo la cruz de guerra para el Rey Alberto.

### La situación en Alemania

Madrid, 19

#### El 1.º de Mayo, fiesta nacional

Basilea.—Comunican de Weimar que la Asamblea nacional, después de amplia discusión, ha acordado declarar fiesta nacional el día primero de Mayo.

#### La situación en Baviera

Basilea.—Dicen de Munich que en el combate habido en las proximidades de la estación hubo 150 muertos.

Las tropas leales han sido desarmadas. Toda la guarnición se ha sometido a la dictadura del proletariado.

Los tranvías han dejado de circular. Un manifiesto del Gobierno anuncia la implantación de la dictadura del proletariado, ordenando, además, el armamento de los obreros y la huelga general hasta que sean puestos en libertad los miembros del Consejo Central.

#### El Congreso de los Consejos de obreros

Nauen.—Dicen de Berlín que en la última sesión del Congreso de Comités de obreros la señora Kautsky, leyó un informe condenando la política de los socialistas alemanes. Aprobóse la moción.

Los independentes condenaron la política exterior, pidiendo que se publiquen las responsabilidades de la guerra.

Pidióse, además, la dimisión de ciertos miembros alemanes de la conferencia de la Paz. Esta proposición fué rechazada en votación.

#### En Brunswick

Nauen.—Dicen de Berlín que los patronos industriales de Brunswick han conminado a los obreros para volver al trabajo, amenazándoles con el despido caso de persistir en la huelga.

El proletariado alemán ha anunciado que detendrá rehenes y los fusilará caso que las tropas gubernamentales entren en Brunswick.

Anunciase la formación de ejércitos voluntarios bajo el mando del general Maerker.

#### Noruega enviará víveres a Alemania

Nauen.—Hace poco se ha decidido Noruega, en vista de los informes de los médicos noruegos sobre la situación en Alemania, a enviar víveres.

La prensa alemana acoge esta noticia, diciendo que el agradecimiento de los alemanes será eterno.

#### Negociaciones fracasadas.—Eichorn.—El general Maerker.—El martes se reanuda el trabajo

Nauen.—Han fracasado las negociaciones que celebraban los Comisarios polares de Brunswick con el general Maerker, jefe de las tropas alemanas.

En la noche del 16 huyó, en avión, de Brunswick, el jefe de policía de Berlín, Eichorn; pero el aparato tuvo que aterrizar, siendo cogido Eichorn por los gubernamentales.

Otros jefes espartaquistas, entre los cuales figura Merges, huyeron en «autos», no habiéndose los detenido hasta ahora.

El general Maerker entró en Brunswick, estableciendo el Tribunal de guerra, que ha ordenado la inmediata entrega de armas.

No ha habido incidentes. Disúltose las milicias populares.

El vecindario ha acogido con gran alegría la llegada de las tropas, que lo liberará del yugo de los espartaquistas.

El martes se reanuda el trabajo en todos los sitios de la ciudad.

#### El avance del general Maerker

Munich.—Ha tenido éxito el avance del general Maerker contra Brunswick. Los jefes que la defendían pidieron una tregua, negándose Maerker a concederla.

#### Sobre huelgas

Nauen.—Disminuye el movimiento huelguista en la cuenca Rhen.

Diariamente vuelven al trabajo diez mil obreros.

En el distrito carbonífero sajón se ha extinguido el movimiento huelguista.

En Bahene continúa la huelga general, si bien ha quedado asegurada la descarga de los barcos con víveres.

#### Manifestación en Hamburgo

Nauen.—En Hamburgo ha habido una manifestación de hombres sin trabajo. No ocurrieron incidentes.

#### En Alemania los socialistas inducen a la emigración en masa

Nauen.—Los comunistas de Esten, en vista del fracaso obtenido, tratan de inducir al vecindario para que emigre en masa. Se les ofrece pingües salarios en la América del Sur, en la Argentina y en el Brasil. Los agentes justifican su proceder señalando el futuro empeoramiento de la situación económica.

También esta propaganda se hace en todo el distrito del Rin y encuentra simpatías.

### Terrenos

para huerta, Cerros de Palma, de 8 cuartadas de extensión, se venden en muy buenas condiciones. Informes, Plaza de Santa Eulalia, 17.